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洛阳·城事

□见习记者 王若馨 社区助理记
者 孙宇 通讯员 郭建 文/图

养老问题，一直都备受社会
的关注。今年年初，我市加强养
老机构建设，计划开工建设80个
社区日间照料中心。（详见本报2
月22日A06版）

啥是“日间照料”？“日间照
料”就是在社区或其周边为老年
人提供一个集娱乐、就餐、休息等
于一体的场所，社区内60岁以上
的老年人，特别是空巢老人可以
在白天“入托”，在这里娱乐、就
餐、休息，晚上再回到家里。

如今大半年过去，老人们对
这种养老模式的体验如何?日间
照料中心的收获如何？又遇到
了哪些问题？

看，“托老所”，美着哩

从老年日间照料中心在社区内兴
起，到现在大家开始逐渐熟悉这种“托
老所”式的养老模式，在这大半年的时
间里，日间照料中心的发展有没有遇
到什么问题呢？

北方社区日间照料中心主任张
莉婷告诉我们，他们日间照料中心现
在存在的最大问题就是入托老人的
数量并不多。

分析这种现象产生的根源，她道
出自己的看法：“我认为这主要是因为
人们的思想观念还没有转变过来，辖
区有些老人可能会觉得如果去了日间
照料中心会被邻居们说闲话，也有一
些子女，从心底排斥这种养老模式，他
们觉得把父母送到我们这儿，会被别
人说成是不孝顺的表现，所以不敢把
老人送过来。”

说到这儿，张莉婷叹了口气：“或
许这种新兴的养老模式完全被大家接

受还需要一段时间吧。”
天气越来越冷，张莉婷的心弦也

越绷越紧。“我们日间照料中心这边
没有供暖气，冬天马上到了，老人们
最怕冷，如果到时开空调，费用会大
大增加，300元一个月的入托费用肯
定打不住；要是不开吧，老人们会受
不了……如果暖气能接到我们这儿就
太好了。”采访最后，她向我们说出了
自己对于日间照料中心的“愿望”。

同样一个问题，厂前一社区主任
郭建说：“日间照料中心运营8个月以
来，感觉遇到的瓶颈是该社区包含洛
轴多个生活区，生活区之间的距离比
较大。天气慢慢凉了，天黑得也早了，
以后老人们晚饭后从日间照料中心各
自回家，这一路实在让人担心，以后如
果条件慢慢好了，希望能设立全托班，
家远的老人要么是必须由子女来接回
家，要么就住在我们这里。”

洛轴厂前一社区的日间照料中
心位于洛轴14号生活区内，该小区
的社区主任郭建告诉我们，他们社
区共有 13471 人，60 岁以上老人
5700 位，80 岁以上老人 247 位，老
人的比例占到42.3%。小区内人口
老龄化比较严重，建立日间照料中
心很有必要。

和北方社区不同的是，入托洛轴
14号街坊日间照料中心的老人比较
多，目前已达 27 位，其中有 3 对夫
妻。“儿女们上班都忙，平时自己也没
人说话，没事儿干，家里太冷清了。这
里的人多，都是跟我们岁数差不多的，
能一起吃饭、看书、聊天儿，热闹！”74

岁的马天海开心地说。
“是啊是啊，老伙计们在一起过得

开心，打会儿牌，下下象棋，时间一晃
就过去了。”“我们在这儿还可以上网
QQ聊天，唱卡拉OK，看电影，好像回
到了年轻的时候。”其他老人也围了上
来，笑着说着和老伙伴儿们在一起时
有多高兴。

“我们社区的日间照料中心是今
年3月成立的，运营8个月以来，我感
觉收获很大，从刚开始活动中心只有
两三位老人来，到现在近30位老人，
这说明我们的工作在一点点得到大家
的认可，这种养老模式也逐渐为大家
所接受。”郭建说。

我们首先来到了涧西区徐家
营办事处北方社区的日间照料中
心。它位于北方社区东区院内，
共4间房间，占地200多平方米，
有多功能活动室、食堂、理发室和
休息室。

我们去的时候，正赶上午饭
时间，6名日间照料中心的老人
正在食堂用餐。

“来这儿可好了，我一个老婆
子家的再也不用一个人做饭吃
了，跟大伙儿一块儿吃，吃得香
啊。”80多岁的金玉珍拉着记者
的手高兴地说，并撸起袖子，让记
者看她的手臂：“你看，来这儿之
后，我都长胖了！”说完，她呵呵呵
地笑起来。

土豆炖鸡肉、西红柿炒鸡蛋、
紫菜海鲜汤，我们在老人们的餐
桌上看到了这几样菜。日间照料
中心主任张莉婷向我们介绍，这
些老人所吃的食材，都是她每日
早晨从菜市场买来的，自己去买
的东西比较新鲜，让老人们吃着
也放心。她还告诉我们，自日间
照料中心成立半年以来，厨房也
在不断地调整和更换菜谱，像现
在每周就会换一次营养菜谱，既
保证老人们的饮食均衡又尽量照
顾到他们各人的饮食习惯。

“吃饭是大事儿，我的胃不
好，吃米饭不好消化，所以我愿
意吃馒头，这里的厨师总会记
得在给别人米饭的时候，给我
一个馒头，咋能不感动啊！”说
这话的是一位名叫许本耀的老
人，他来日间照料中心已经4个
月有余。

【问题】日间照料中心现遇到哪些问题？

【收获】这里有一群快乐的老伙伴儿【体验】“来这儿之后，
我都长胖了”

■编者按

老年社会正不可避免地走向我们，就我市而言，从最初老年日间照料中心在社区的兴起，到如今的
“托老所”养老模式，走过了大半年的时间。工作人员的辛苦与付出自不待言，成果更是有目共睹，但设施
如何更先进，如何让社会对此有更大的接受度也是不容回避的问题。

无论采用何种养老模式，只要老人们高兴，子女们自然舒心。作为对家庭养老有力补充的社会养老
如何走得更好更稳，需要我们群策群力。

洛阳晚报记者走访我市部分社区日间照料中心见闻

开饭啦！服务人员将饭菜送到老人面前


